
Икона Троица – явление трех Ангелов Аврааму Икона Троица – Сошествие Святого Духа на апостолов

Праздник Святой Троицы установлен апостолами. Они начали ежегодно праздновали День Пятидесятницы и за-
поведали вспоминать это событие всем христианам (1Кор. 16,8), (Деян.20,16). Святая Церковь возносит общее 
славословие Пресвятой Троице и научает нас воспевать "Безначальнаго Отца, и Собезначальнаго Сына, и Со-
присносущнаго и Пресвятаго Духа" – "Троицу Единосущную, Равносильную и Безначальную". В IV веке святым 
Василием Великим были составлены коленопреклоненные молитвы, читаемые доныне на праздничной вечерне.

У этого праздника в Новозаветной Церкви есть два названия: 

Троица (День Сошествия Святого Духа на апостолов) и Пятиде-

сятница. 

Сошествие Святого Духа на апостолов есть проявление силы 

Его в них, открытие в них Его особенного присутствия. Святой 

Дух действовал и прежде в роде человеческом: Он был в патри-

архах, пророках, во всякой душе чистой; без него никогда не со-

вершалось ни одного истинно доброго дела. Но явление силы 

Его в апостолах было самым важным для всего рода человече-

ского. Господь Иисус Христос, исполнив Свое служение на земле, 

взошел ко Отцу, чтобы ниспослать ученикам Своим Духа Свято-

го: сделать их способными к проповедованию Евангелия всему 

миру, усвоить роду человеческому те Божественные дары, кото-

рые приобретены для него страданиями Сына Божия. 

А Пятидесятницей мы называем этот праздник потому, что он 

празднуется на 50-й день после Пасхи.

В истории Ветхого Завета мы также встречаем эти наименования. 

Святая Троица явилась праведному Аврааму в виде трех Ан-

гелов у дуба мамврийского. Лучшим изображением этого события 

стала икона прп. Андрея Рублева «Живоначальная Троица». Еще до 

Рождества Христова некоторые израильские праведники уже дога-

дывались о существовании в Едином Создателе и Творце Трех Лич-

ностей — Бога-Отца, Бога-Сына и Бога-Святого Духа. Именно об этом 

свидетельствует история посещения Авраама тремя путниками.

А праздник Пятидесятницы совершался в 50-й день от того 

дня праздника опресноков, в который израильтяне приносили в 

храм первый сноп жатвы нового урожая. В этот день вспомина-

лось дарование Синайского закона, полученного евреями через 

50 дней по выходе их из Египта.

Это был момент рождения древней Церкви Израиля, чтившей 

Единого и Истинного Создателя. Новозаветная же Пятидесятни-

ца стала днем рождения уже христианской Церкви, — днем, ког-

да, наконец, пришло во всей своей полноте подлинное духовно-

опытное осознание троичности Божества.



МОЖНО ЛИ ХРИСТИАНИНУ ПО-

ЗДРАВЛЯТЬ МУСУЛЬМАНИНА С 

ЕГО РЕЛИГИОЗНЫМИ ПРАЗД-

НИКАМИ, КОНЕЧНО ЖЕ, НЕ УЧА-

СТВУЯ ПРИ ЭТОМ НИ В КАКИХ 

ОБРЯДАХ И МОЛИТВАХ?

Религиозный праздник — это не просто гу-

ляние, повод порадоваться или посидеть 

за праздничным столом. Он связан с религи-

озной жизнью.

Религиозне праздники  —  это вехи на ду-

ховном пути верующего человека и ведут к 

определенной цели, обозначенной уповани-

ем человека.

Мы отдаем себе отчет, что все религии, 

кроме христианской, ведут не к той жизнен-

ной цели, которая предназначена Богом че-

ловеку. И поэтому поздравлять кого-то с до-

стижением успехов на ложном, неверном 

пути, по крайней мере, неэтично. Если рели-

гиозная толерантность не позволяет сказать 

об этом прямо, то лучше просто промолчать.

КАК КОРОТКО И ЯСНО ОТВЕТИТЬ 

НЕ ХРИСТИАНИНУ, ЧТО НЕЛЬЗЯ 

ВЕРИТЬ В РЕИНКАРНАЦИЮ?

Глупость и неприемлемость реинкарнации 

в том, что она обесценивает человеческую 

жизнь. Если исходить из того, что после смер-

ти могут быть еще какие-то варианты, кроме 

отчета Богу, то тогда в чем смысл благоче-

стивой жизни? Почему нельзя пожить первую 

жизнь так, как велят мне мои страсти? Поче-

му нельзя убить ненавистного мне человека, 

если у него еще все может измениться в сле-

дующей  жизни? 

Таким образом, великий дар Божий, че-

ловеческая жизнь, воспринимается как всего 

лишь один из множества этапов  существова-

ния. Вот почему учение о реинкарнации при-

суще тем верованиям, которые не допускают 

существования Личного Бога. 

ЧЕМ ВЕРА ОТЛИЧАЕТСЯ ОТ НА-

ДЕЖДЫ?

Вера — главнейший феномен человече-

ской жизни. Вера определяется отноше-

нием человека к Богу, проявляется в призна-

нии Его бытия, в доверии и верности Ему.

В этой земной жизни вера необходима каж-

дому. Но в будущей вечной жизни вера станет 

излишней, потому что все станет явным. Ибо 

если «вера есть осуществление ожидаемого 

и уверенность в невидимом» (Евр. 11: 1), как 

говорит апостол Павел, то по явлении самих 

вещей нет уже потребности в вере.

Кратко о надежде можно сказать так. На-

дежда — одна из главных христианских до-

бродетелей, которая имеет своим основа-

нием веру. Мы веруем в Бога, верим Богу 

и остаемся верными Ему. А христианская 

надежда есть непоколебимое, спокойное и 

радостное ожидание будущего блаженства, 

спасения, уверенность, что Бог не оставляет 

нас и печется о нас.

Итак, вера отвечает на вопрос, во что мы 

верим, а надежда отвечает на вопрос, чего 

мы ожидаем, исходя из нашей веры.

В будущем веке излишня будет и надеж-

да. Но любовь там будет иметь большую 

силу, когда упокоятся страсти, тела сделают-

ся нетленными, а души не будут избирать то 

одно, то другое, — иначе говоря, будут непре-

клонны в добре.

ЧТО ВАЖНЕЕ ДЛЯ СПАСЕНИЯ 

ДУШИ — ВНУТРЕННЯЯ ВНИМА-

ТЕЛЬНАЯ ДУХОВНАЯ ЖИЗНЬ 

ИЛИ ВНЕШНИЕ ДОБРЫЕ ДЕЛА?

Для людей, живущих в миру, невозможно и 

неправильно замыкаться только на вну-

тренней внимательной жизни. Каждый день 

приносит свои заботы и свои задачи, которые 

мы должны решать по-христиански, всякий 

раз делая нравственный выбор. Это и в се-

мье, и в быту, и на работе, и на отдыхе. И за 

это с нас спросит Господь на Страшном Суде. 

Поэтому я бы не стал выстраивать гра-

дацию, что важнее, а начал бы вести внима-

тельную жизнь, угождая Богу и внутренним 

деланием, и внешними делами. Потому что 

«сие надлежит делать, и того не оставлять» 

(Мф. 23:23).

ПОЧЕМУ СИЛА ИИСУСА НЕ ОЧИ-

СТИЛА ПРЕДАТЕЛЯ ИУДУ, ЧТО-

БЫ ТОТ НЕ СМОГ ПРЕДАТЬ?

Создав нас по образу и подобию Своему, 

Бог наделил нас важнейшим свойством 

— свободой воли. Иуда не очистился пото-

му, что не захотел, это его свобода выбора: 

Бог насильно не заходит в ту душу, где Его 

не хотят принять. Нутро человека можно 

изменить, если он сам хочет и приклады-

вает действия со своей стороны; также и 

Бог помогает ему. Ни сам человек не может 

спастись без Бога, ни Бог не может спасти 

человека без самого человека. Принцип си-

нергии — сотрудничество. Бог до послед-

него боролся за Иуду. Формула Отцов: Бог 

спасает нас не без нас...
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На небо взошел Воскресший Христос и основал там Церковь, в которую вошли и продолжают входить 
души всех праведников... Церковь соединила Небо и землю. У нас одна Церковь – земная и Небесная. 
Все сделал для нас Господь, не будем же предателями и убийцами самих себя. Очистим и освятим 
свои души в таинствах Святой Церкви.                                                          Свт. Макарий, митр. Московский

О, как понятно возмуще-

ние и сожаление по пово-

ду греховной ситуации, ко-

торая сложилась в нашем 

мире! Действительно, ужа-

сает несправедливость, которая 

царит в нем. Но только какие пре-

тензии по этому поводу можно 

предъявлять Богу?

О каком Боге говорят люди, 

если они в Него не веряят? Ведь 

если не верить в Бога, то какие 

претензии к Тому, Кого нет? Не 

правда ли, абсурдно?

Если же говорим о существо-

вании Бога, то есть ли хотя бы 

одно действие Его, которое при-

вело к страданиям и скорбям? 

Есть ли в Евангелии хоть одна 

заповедь, при выполнении ко-

торой может пострадать другой 

человек? Не честнее ли будет 

признать, что все беды челове-

чества оттого, что человечество 

НЕ выполняет Божии заповеди, 

не использует эту данную Богом 

инструкцию по технике безопас-

ности жизни? 

Вы считаете, что Бог не вме-

шивается в нашу жизнь? Что 

Бог недостаточно заботится о 

нашей безопасности? А в какой 

мере вы хотели бы, чтобы Бог 

вмешивался в вашу жизнь? Вы 

хотели бы, чтобы у вас, напри-

мер, не заводилась машина в 

том случае, когда Бог посчита-

ет, что вам не нужно ехать туда, 

куда вы намереваетесь? Вы го-

товы к тому, что ваш ребенок не 

поступит в то учебное заведе-

ние, куда вы хотели бы, чтобы 

он поступил, но чего не хочет 

Бог? Вы хотели бы, чтобы Бог 

вмешался в ваши отношения с 

девушкой, которую вы полюби-

ли, но которую Бог не видит до-

стойной быть вашей женой?

В этом заклю-

чается вся про-

блема челове-

чества: мы хотим 

только того, чтобы 

Бог беспрекословно 

выполнял наши по-

желания, но мы не хо-

тим, чтобы Бог некон-

тролируемо вмешивался в нашу 

жизнь. И Бог уважает это наше 

решение. Все государства, весь 

образ жизни, все наши взаи-

моотношения были созданы 

НАМИ. И мы хотим так жить. Нас 

устраивает эта ситуация. А Бог 

только смотрит и ждет, когда же 

мы все-таки решим обратиться к 

нему за помощью.

Вот представим себе 

ситуацию: сын хамит вам, 

унижает вас, забирает у 

вас деньги. Жена изменяет 

вам, издевается над вами. Вся 

семейная ситуация ужасна и пла-

чевна. В этом случае вы можете 

предъявить претензии своему 

отцу? Вы можете обвинить 

его в том, что выбрали та-

кую женщину себе в спут-

ницу, что наплевали в свое 

время на воспитание своего 

ребенка?

И так же с ситуацией во всем 

мире. Мы сами выбрали себе 

такой образ жизни, мы сами ста-

ли друг другу врагами. И теперь 

пожинаем плоды своего выбора. 

А Бог — это единственная наша 

надежда. Он не позволяет нам 

скатиться до скотского уровня, 

ограничивает наше стремление 

к самоуничтожению, отводит нас 

от края пропасти, когда мы к ней 

приближаемся, и постепенно 

пытается направить нас на путь 

истины.

Иер. Иоанн СЕВАСТЬЯНОВ

ПОЧЕМУ БОГ ДОПУСКАЕТ НАСИЛИЕ И СТРАДАНИЕ?
Я не православный, и вообще, моя вера в Бога уга-

сает, потому что в мире очень много насилия и страда-
ний, и всё это зло увеличивается. 

Так почему Бог, Всевышний Творец, допу-
скает страдание? Неужели Ему все равно? 



«Можно ли иметь отрицательное чувство по отношению 
к врагам нашего народа и Православной Церкви или нужно по-
давлять в себе это чувство, повторяя слова Божии: «Мне 
отмщение, Я воздам» (Рим. 12:19)?».

Иметь отрицательное чувство к врагам Божиим и к врагам наше-

го народа естественно. И напротив, не иметь этого чувства неесте-

ственно. Но только это чувство должно быть правильным. 

А правильным оно будет тогда, когда мы будем ненавидеть вра-

гов Божиих и врагов своего народа не за их личные обиды нам, а за 

их враждебное отношение к Богу и к Церкви и за их вражду к людям. 

Поэтому и нужно бороться с этими врагами. А если не будем 

бороться, то за свою теплохладность будем наказаны Господом. Он 

Свое отмщение воздаст тогда не только им, но и нам.

Свт. Феофан Затворник

Мнение, что все религии говорят 
об одном Боге, прижилось во многих 
умах. Как-то слышал рассуждение 
простой женщины, рассказывавшей 
о своих новых соседях из Дагестана: 
«Они тоже верующие, тоже молятся, 
правда, по-своему, не так, как мы. Ну 
да какая разница, Бог-то всё равно 
один – и у нас, и у них».

Да, мы живем в таком мире, где люди раз-

ных религиозных взглядов соприкасаются 

друг с другом: вместе работают или просто 

едут в транспорте, живут в одном доме, учат-

ся в одной школе. Религиозную традицию 

другого человека надо уважать, но тепло-

хладность к своей вере проявлять нельзя.

Давайте подумаем, все ли религии гово-

рят об одном Боге? Нет, только монотеисти-

ческие. Если взять, к примеру, скандинавскую 

мифологию или древнегреческую, древне-

римскую, то увидим достаточно сложный пан-

теон богов. Ни о каком «одном боге» там речи 

не идёт. А если говорить о монотеистических 

религиях   иудаизме, исламе и христианстве, 

то возникает большой соблазн сказать, что 

мы верим в одного Бога, просто по-разному 

молимся и поклоняемся Ему, но что все эти 

земные человеческие перегородки до неба 

не доходят.

Действительно, что Бог и Творец мира 

– один, с этим согласится и каждый христи-

анин, и каждый мусульманин, и каждый иу-

дей. Другой вопрос: как мы представляем Его 

себе? А представляем Бога мы совершенно 

по-разному.

Когда мы говорим о свойствах Бога, то с 

мусульманами и иудеями мы будем говорить 

о Боге по-разному. И это не простое разноч-

тение, вопрос стоит так: когда мы окажемся 

перед Богом лицом к лицу, узнаем ли мы Его 

или не узнаем?

В отношении Бога ведь мы призваны упо-

добляться Богу в Его качествах. С этим со-

гласны и мусульмане, и иудеи. Но если мы об 

этих качествах говорим по-разному, то будем 

стремиться в разные стороны. Мусульмане и 

иудеи воспринимают Бога по-разному. Даже 

католики и протестанты говорят о Боге иначе, 

чем православные.

Причина разрыва евхаристического обще-

ния с католиками, как и с другими еретиками, 

с которыми Церковь прекратила общение в 

своё время, заключалась именно в том, что 

Церковь в лице святых отцов и Вселенских 

Соборов считала, что ложные взгляды на 

Бога недопустимы, потому что они приведут к 

катастрофе в духовной жизни и создадут про-

блемы в деле спасения.

Казалось бы, какая тут связь? Живи по 

совести, молись Богу, как умеешь. Но дело в 

том, что, если человек просто пытается де-

лать первые шаги к Богу: жить по совести, не 

причинять вреда ближнему, если он учится 

молиться и так далее, то в этих характеристи-

ках православные будут очень схожи и с като-

ликами, и с протестантами. Но чем серьёзнее 

мы станем относиться к духовной жизни, чем 

дальше и глубже начнем вникать в аскетиче-

ские практики, в вероучение, тем больше бу-

дет между нами расхождений.

Условно говоря, православные, лишь ино-

гда заходящие в храм, не молящиеся дома, 

не соблюдающие пост и причащающиеся, 

может быть, раз в год, и католики, делающие 

то же самое, практически не отличаются друг 

от друга. Но, например, православный мо-

нах-аскет и монах-аскет католик отличаются 

уже гораздо сильнее – своими практиками, 

подвигами, своим отношением к Богу. А ка-

толические и православные святые отлича-

ются радикально. Скажем, если посмотреть, 

к чему призывают Франциск Ассизский и пре-

подобный Серафим Саровский, то увидим, 

что в этих призывах нет ничего общего.

Франциск пытался подражать Христу во 

всём внешнем. Например, он, так же как Хри-

стос, пытался ничего не есть сорок дней, но 

по смирению все же съел полпросфоры. Он 

жаждал претерпеть те же страдания, что и 

Христос. Он отказался от богатства. Но дело 

в том, что спасает нас не отсутствие или на-

личие богатства, спасает соединение со Хри-

стом. А чтобы соединиться со Христом, нуж-

но уподобиться Ему. И вот здесь мы как раз 

видим большую разницу между Серафимом 

Саровским и Франциском Ассизским.

Вспомним самый известный подвиг пре-

подобного Серафима, когда он тысячу дней и 

ночей стоял на камне и молился: «Боже, ми-

лостив буди мне грешному». Он видел свою 

греховность, своё несоответствие идеалу, к 

которому призывает Христос. И осознав это 

своё падение, молился только о милости Бо-

жией. В то время как Франциск говорил, что 

не знает за собой ни одного греха, которо-

го не искупил бы исповедью и покаянием. В 

жизнеописании Франциска говорится, что, 

когда Христос встретил Франциска после 

смерти и вёл его к Богу Отцу, то Отец на мгно-

вение растерялся: кто из них сын по естеству, 

а кто по благодати. Преподобный Серафим 

не дерзнул бы сказать, что не знает за собой 

ни одного греха, если он тысячу дней и ночей 

умолял Господа простить ему грехи.

Мы должны понимать, кому и в чем сле-

дует подражать в этой жизни. Выбор Фран-

циска, Фомы Кемпийского, Игнатия Лойолы в 

подражании Христу для православного под-

вижника неприемлем. Это касается различий 

между католицизмом и православием.

Протестантизм уже гораздо дальше от-

стоит от православного понимания Бога, а 

ислам, иудаизм вообще далеки от него. По-

этому невозможно говорить об одном Боге 

в разных религиях. Да, Бог один. Если мы 

будем говорить мусульманам: «Мы молимся 

Богу, который сотворил этот мир», мы найдем 

с ними согласие. Говоря, что это Бог Авраа-

ма, Исаака, Иакова, мы встретим у них по-

нимание. Но когда мы дойдём до конкретных 

свойств или характеристик Бога, тут уже мы с 

мусульманами разойдёмся. Их описание Ал-

лаха совершенно не соответствует нашему 

описанию Господа. И здесь мы никак не смо-

жем говорить о Едином Боге. 

Итак, если будем иметь правильное пред-

ставление о Боге, то узнаем Его, потому что 

именно к Нему мы устремлялись всю свою 

жизнь и к Нему обращали свою любовь, пусть 

и случались на этом пути падения.

Митр. Калужский и Боровский КЛИМЕНТ

Верно ли, что Бог один, а религии — это разные к Нему пути?

Сейчас в сознание людей глубоко вкоренились идеи так 
называемого движения Нью Эйдж. Многие думают, что 
Бог один, а религии — это разные к Нему пути. Эта идея 
заманчива, так как все это пропагандируется под лозун-
гом мира во всем мире…

Действительно, Нью Эйдж предполагает трансформацию всех ре-

лигий в одну псевдорелигию. Любому человеку, который пленяется 

идеями всеобщего объединения религий, нужно понимать, что все 

эти религии совершенно по-разному представляют, что есть Бог и 

что есть благо. И, как следствие, они ставят перед человеком разные 

цели жизни. Разве может сравниться смысл и цель жизни буддиста и 

мусульманина? Или кришнаита и иудея? То, к чему стремится христи-

анин, является унижением для мусульманина. Поэтому в реальности 

не может быть никакого стремления к объединению со стороны самих 

верующих. Все эти попытки «объединить» верующих исходят только 

от тех, кто пытается этих верующих форматировать на свой лад.

Поэтому главный аргумент против таких объединительных «про-

ектов» — это то, что боги различных религий —это отнюдь не общий 

для всех Бог. Объединение верующих — это насилие над совестью 

и личным выбором верующих. Такой экуменизм — это концлагерь, 

где нет места личности и свободе. Человек вынужден отрекаться от 

своих принципов ради подчинения общему духовному «компромис-

су». Поэтому экуменисты и вынуждены вводить понятие всеобщего 

божества. Как бы не заблуждался человек в своей вере, только его 

свободный духовный поиск дает ему возможность в конце концов 

прийти к Истине.

Иисус сказал ему: Я есмь путь и истина и жизнь; никто не приходит к Отцу, как только через Меня (Ин. 14:6).



Основная задача Церкви — 
исцеление человеческой личности, недугую-

щей грехом, то есть преобразование духовно 

больного, эгоистичного человека в человека 

здорового, способного испытывать беско-

рыстную, доходящую до полного самоотрече-

ния любовь к Богу и ближнему. Такое преоб-

ражение человека происходит посредством 

освящения всех сил его души Богом-Троицей, 

Который любит нас бескорыстной, вечной, 

спасительной любовью. Чтобы достичь этого, 

необходимо и участие самого человека: со-

работничество человека с Богом.

Мы, православные должны стремиться 

к тому, чтобы наше сердце очистилось как 

от плохих помыслов, так и от тех помыслов, 

которые кажутся нам хорошими и добрыми, 

чтобы мы могли стяжать чистоту сердечную. 

Сначала человек приучается к «умной» мо-

литве, прилагает усилия к тому, чтобы мо-

литься без развлечения, а затем, по благо-

дати Духа Святаго, его молитва становится 

умно-сердечной, когда слова молитв и псал-

мов напечатлеваются не только в разумной 

части его души, но и во внутренней клети его 

сердца. И тогда человек, вдохновляемый и 

просвещаемый Духом Святым, непрестанно 

пребывающим в его сердце, использует все 

свои знания как для внешнего делания, для 

служения на благо обществу, так и — что са-

мое главное — для внутреннего делания, для 

исцеления своей души, болезнующей грехов-

ными навыками и страстями.

К сожалению, эти основополагающие и в 

высшей степени важные знания о духовной 

жизни, о православной науке исцеления души 

незаслуженно забыты; они либо низводятся 

до искажённой чувственностью «романтиче-

ской религиозности», либо ограничиваются 

только внешним, обрядовым благочестием.

В наши дни, когда пророчества испол-

няются и становятся новостями, и когда ат-

мосфера всеобщей тревоги наполняет души 

людей ужасом и страхом, православные при-

званы быть живым доказательством того, что 

«совершенная любовь» Христова «изгоняет 

страх».

Сторонники «Новой Эры» насаждают так 

называемый «Новый мировой порядок» с 

такой агрессией и так сильно торопятся на-

вязать миру свою диктатуру и тоталитарную 

модель управления обществом, чтобы все 

мы, духовенство и миряне, не успели вос-

стать ото сна. Большинство из нас оказались 

совершенно безоружными перед лицом этой 

новой угрозы, потому что насадители культа 

благоденствия и потребления, разлагающе-

го духовную жизнь человека, позаботились о 

том, чтобы мы позабыли и совсем разувери-

лись в том, что «наша брань не против крови и 

плоти, но против начальств, против властей, 

против мироправителей тьмы века сего, про-

тив духов злобы поднебесных» (Еф. 6, 12). 

Поэтому крайне важно, чтобы мы вновь воз-

двигли стены Православия и чтобы мы снова 

открыли для себя оружие добродетели: «Хо-

тящии подвизаться внидите, препоясавшеся 

добрым поста и добродетели подвигом».

Когда мы говорили об этом ранее, нас на-

зывали «сторонниками теории заговора». А 

теперь планы и цели сторонников Нового ми-

рового порядка, этих недочеловеков, посте-

пенно становятся явными. Для запугивания 

нашего народа они используют эту болезнь, 

коронавирус, который действительно суще-

ствует и который попущен Богом за грехи всех 

людей и всех народов земли. Вот уже целый 

год они объявляют о введении мер, которые 

косвенно лишают людей свободы, и оказыва-

ют беспрецедентное давление, разделяя лю-

дей на здоровых и больных, а теперь уже и 

на привитых и на непривитых. В то же самое 

время они не позволяют никому высказывать 

иную точку зрения и под благовидным пред-

логом (как мы упоминали выше) навязыва-

ют нам тоталитаризм, о котором они мечта-

ют уже давно. Они постоянно ставят людей 

перед выбором, даже в повседневной жизни. 

Теперь они говорят, что если ты хочешь куда-

то пойти, ты должен иметь так называемый 

«корона-пропуск», подтверждающий, что ты 

получил прививку или прошел экспресс-тест 

на антиген коронавируса. Юристы оспарива-

ют введение этой меры, поскольку она про-

тиворечит нескольким статьям Конвенции о 

защите прав человека.

Как православные христиане должны от-

носиться к вакцинам, которые являются ге-

нетически-модифицированным продуктом, о 

чем пишут многие ученые, которые их изуча-

ли? Чтобы оставаться в безопасности, каж-

дый верующий должен задать себе следую-

щие вопросы:

–  Связаны ли генные вакцины от COVID-19 

с планами сторонников «Новой Эры», насаж-

дающих «Новый мировой порядок»?

–  Знают ли современные христиане, кли-

рики и миряне, что такое Новый мировой по-

рядок и каковы его цели?

–  Согласны ли христиане с тем, что по-

борники Нового мирового порядка прокла-

дывают путь для новой эпохи высоких техно-

логий без нравственности, без добродетели, 

без Богочеловека Иисуса Христа?

–  Если атеисты имеют право присоеди-

няться к сторонникам Новой Эры и выпол-

нять их распоряжения, допустимо ли это для 

православных клириков и мирян?

–  Знаете ли вы, что цель «ново-эровцев» 

— сократить население Земли до 700 милли-

онов человек?

–  Знаете ли вы, что вакцинация — это один 

из способов сокращения населения посред-

ством причинения смерти, неизлечимых бо-

лезней и стерилизации молодого поколения?

–  Имеют ли право патриархи, архиереи и 

иереи, которые становятся свидетелями всех 

этих бесчеловечных и антихристианских пла-

нов Новой Эры, говорить своим духовным ча-

дам, что наша проблема — только медицин-

ского, а не духовного характера?

Двери всех храмов нашей митрополии бу-

дут открыты для всех людей: для больных и 

здоровых; для вакцинированных и невакци-

нированных; для всех людей, без исключе-

ния, потому что Церковь — это Лечебница 

для души и для тела. Это самая настоящая 

Врачебница, вот уже две тысячи лет прини-

мающая людей, которые приходят в храм с 

болезнями душевными и телесными, а ухо-

дят из него совершенно здоровыми. Иногда 

бывало и так, что какой-то человек приходил 

телесно «здоровым», но Господь попускал 

ему умереть прямо в Своем храме святом, 

потому что Воскресший Христос — это Вла-

дыка жизни и смерти: «Я есмь воскресение и 

жизнь; верующий в Меня, если и умрет, ожи-

вет. И всякий, живущий и верующий в Меня, 

не умрет вовек» (Ин. 11, 25-26).

Все православные должны понимать, что 

мы начинаем жить в вечности, ещё пребывая 

в нынешнем веке. Мы духовно трудимся ради 

жизни вечной, причащаемся Тела и Крови 

Христовых. В Таинствах Церкви мы получаем 

благодать Святаго Духа «во оставление гре-

хов и жизнь вечную». И всякий, кто приступает 

к Таинству Евхаристии «со страхом Божиим, 

верою и любовию» и приемлет Святые Тайны 

именно таким образом: со страхом Божиим, 

любовью и верой, получает величайший дар 

Божий: благодать Святаго Духа. Но ни в коем 

случае не болезнь или смерть. Мы должны 

иметь страх Божий, т. е. благоговение, опа-

сение оскорбить Бога греховным помыслом 

или действием, а не страх заболеть, перерас-

тающий в настоящую фобию. И Один только 

Бог решает, когда мы уйдем из этой жизни, в 

каком возрасте и каким образом: «Живыми и 

мертвыми обладаяй яко безсмертный Царь, 

и воскресый из мертвых, Христос, истинный 

Бог наш».

Древнейшим и сильнейшим оружием, ис-

целяющим от боязни и страха и защищающим 

нас от демонических сил, являются псалмы 

пророка Давида, священная Псалтирь. Со-

временный подвижник благочестия, человек 

святой жизни, старец Феодор, подвизавший-

ся в ущелье Агиофаранго на Крите (†2016), 

оставил нам, современным православным, 

которые слишком узко понимают духовную 

жизнь и ограничивают её лишь проповедями, 

чудесами, пророчествами, внешним соблю-

дением благочестия и старчеством, такое ду-

ховное завещание:

«Если бы вы попросили меня сказать 

вам самое главное, что я открыл для себя за 

столькие годы пустынножительства, я бы от-

ветил вам очень кратко: силу Псалтири. Если 

бы я мог начать свою жизнь сначала, то я пре-

жде всего приложил бы все свои старания к 

тому, чтобы выучить Псалтирь наизусть. 

Окончание на стр. 5

О чтении священной Псалтири
И ПРИВИВКАХ

«Чем дальше, тем будет тяжелее и тяжелее. Христос знал, как оно будет, Он нас заранее пред-
упреждает, чтобы и мы знали и приготовились, чтобы не пошли за тем большинством, которое 
идет в пропасть».                                                                                  Патриарх Сербский Павел (+1914-2009)



Окончание. Начало на стр. 4

Потому что Псалтирь – это материн-

ское лоно умной молитвы. Это плодо-

родная почва, на которой произрастает 

семя молитвенного обращения ко Го-

споду. Это бичевание демонов, особен-

но нестерпимы для них слова "Да вос-

креснет Бог…" и "Ты еси Бог Мой"… ».

Преподобный Паисий Святогорец, 

великий греческий святой и пророк на-

ших дней, также рассказывал подобные 

случаи, свидетельствующие о силе и 

пользе Псалтири.

«Какое утешение нахожу я в Псалти-

ри! Полтора часа чтения псалмов — это, 

пожалуй, самая лучшая помощь страж-

дущему человечеству. Псалтирь — бо-

годухновенна, она написана с боже-

ственным просвещением, поэтому в ней 

содержатся такие сильные, глубокие 

мысли… Читая Псалтирь, я чувствую 

большую радость». «Палил по диаволу 

из пушки. Днём бил его Псалтирью, но-

чью — молитвой».

Сейчас, когда сторонники Нового 

мирового порядка открыто нападают на 

Церковь, давайте возьмем то духовное 

оружие, которое предлагает нам святой 

царь и псалмопевец Давид, его замеча-

тельные псалмы, и прочтем их с горячей 

любовью к Победителю смерти, Господу 

и Богу нашему Иисусу Христу.

«Возжада Тебе душа моя, коль мно-

жицею Тебе плоть моя, в земли пусте и 

непроходне, и безводне»!

С молитвами ко Господу

Митр. Морфский НЕОФИТ

http://www.immorfou.org.cy/speeches-

mitropoliti/2358-om8521.html

«Псалтирь есть хлеб Ангельский, имже питаются души, Бога алчущие».  
Святитель Григорий Богослов

Святитель Игнатий Кавказский сумел 
передать для нас мудрость и опыт ве-
ликих православных предшественников. 
Писания святых отцов он раскрыл в Па-
терике. Заканчивая книгу, свт. Игнатий не-
ожиданно переходит к будущим временам:

«В этих сказаниях изображено древнее мо-

нашество как бы на картине. Старцы-повество-

ватели изобразили с простотой и верностью 

не только изумительное духовное совершен-

ство иночества первых веков христианства, но 

и разнообразные увлечения многих монахов, 

увлеченных немощью растленного падением 

естества.

И при верности, соединенной с простотою, 

положение древнего монашества, будучи отде-

лено от нас пространством многих веков, оста-

ется недостаточно ясным. Как бы здание, отде-

ленное от взоров густым туманом.

От зрелища, представляемого древностью, 

обратимся к зрелищу, представляемому совре-

менностью.

Что должны сказать мы о себе? Как жить, 

как действовать нам? Ответ на эти вопросы на-

ходим у древних иноков. Они предвозвестили о 

нашем положении. Они и предначертали образ 

действия в этом положении.

– В последнее время, – сказал один из них, 

– те, которые поистине будут работать Богу, 

благоразумно скроют себя от людей. И не будут 

совершать посреди них знамений и чудес, как в 

настоящее время. Они пойдут путем делания, 

растворенного смирением. И в Царствии Не-

бесном окажутся большими отцов, прославив-

шихся знамениями.

Какое основательнейшее наставление! Ка-

кое утешение для нас в этих пророческих сло-

вах духоносного отца!

По причине умножения соблазнов, по при-

чине всеобщности и господства их, по причине 

забвения евангельских заповедей и пренебре-

жения ими всем человечеством – необходимо 

для того, кто желает спастись, удаление от об-

щества человеческого в уединение наружное и 

внутреннее.

По причине иссякновения благодатных 

руководителей, по причине умножения лжеу-

чителей, обманутых бесовскою прелестью и 

влекущих весь мир в этот обман, необходимо 

жительство, растворенное смирением. Необхо-

димо точнейшее жительство по евангельским 

заповедям. Необходимо соединение молитвы с 

плачем о себе и о всем человечестве. Необхо-

дима осторожность от всякого увлечения раз-

горячением, думающим совершать дело Божие 

одними силами человеческими, без действую-

щего и совершающего Свое дело – Бога.

– Спасая, спасай свою душу (Быт. 19.17), – 

сказано остатку христиан. Сказано Духом Бо-

жиим. Себя спасай! Блажен, если найдешь од-

ного верного сотрудника в деле спасения. Это 

– великий и редкий в наше время дар Божий.

Остерегись, желая спасти ближнего, чтобы 

он не увлек тебя в погибельную пропасть. По-

следнее случается ежечасно.

Отступление попущено Богом. Не покусись 

остановить его немощной рукой твоею. Устра-

нись, охранись от него сам. И этого с тебя доста-

точно. Ознакомься с духом времени. Изучи его, 

чтобы по возможности избежать влияния его.

– Ныне почти нет истинного благочестия, 

говорит уже Святитель Тихон за сто лет пред 

этим. Ныне – одно лицемерие.

Убойся лицемерия! Во-первых, в себе са-

мом, потом в других. Убойся именно потому, 

что оно – в характере времени и способно за-

разить всякого при малейшем уклонении в лег-

комысленное поведение.

Не подвизайся напоказ людям, но в тайне 

для твоего спасения, перед очами Бога, – и 

очистится твое поведение от лицемерия.

Не осуждай ближних, предоставь суд над 

ними Богу, – и очистится сердце твое от лице-

мерия.

Преследуй лицемерие в себе, изгоняя его 

из себя. Уклонись от зараженных им масс, дей-

ствующих и намеренно и бессознательно в на-

правлении его. Прикрывающих служение миру 

– служением Богу. Прикрывающих искание вре-

менных благ – исканием благ вечных. Прикры-

вающих личиною святости порочную жизнь и 

душу, всецело преданную страстям…».

Свт. Игнатий (БРЯНЧАНИНОВ)

ДОБРЫЕ ОТЕЧЕСКИЕ НАСТАВЛЕНИЯ

Верьте в Промысл Божий! Целуйте свой кре-

стик утром и вечером, не носите его как на 

вешалке — Христос оставил 

на Кресте свет и любовь. 

От крестика исходят лучи 

благодатного света и любви. 

Вдыхайте эти лучи, они не-

видимо проходят в душу, под 

действием этих благодатных 

лучей человек становится 

благочестивым.

Целуя крест, помолитесь 

за близких грешников: пья-

ниц, блудников и других, кого 

знаете. Через ваши молитвы они исправятся и 

будут хорошими, ибо сердце сердцу весть по-

дает… 

Господь всех нас любит! Он за всех постра-

дал ради любви, и мы должны всех любить 

ради Него, даже врагов своих.

Очень ценно молиться в 3 часа ночи. Обыч-

но многие просыпаются в это время, ибо 

голос Ангела хранителя будит, но очень не-

многие молятся... повернутся на другой бок и 

опять спят. А Господь взы-

скивает за такое небреже-

ние к молитвенному часу. 

Если уж проснулся, так 

поревнуй о молитве, про-

читай хотя бы лёжа: "Госпо-

ди, иже Пресвятаго Твоего 

Духа...", "Милосердия две-

ри...", "Взбранной Воеводе" 

или "Богородице, Дево, ра-

дуйся". Это благой час Ца-

рицы Небесной, и Она воз-

наградит верных Её.

Не бросай молитвы, когда враг нагоняет на 

тебя бесчувствие; кто понуждает себя в 

молитве при сухости души - тот выше моляще-

гося со слезами.

Схииг. САВВА Остапенко 



6 июня – Неделя 6-я по Пасхе, о слепом

10 июня – Вознесение Господне

13 июня – Неделя 7-я по Пасхе, 

св. отцев 1 Вселенского Собора

19 июня – Троицкая родит. суббота

20 июня – День Святой Троицы

21 июня – День Святого Духа

С 21 по 27 июня – сплошная седмица

27 июня – неделя 1-я по Пятидесятнице,

Всех святых. Заговенье на Петров пост

С 28 ИЮНЯ ПО 11 ИЮЛЯ – ПЕТРОВ ПОСТ
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ОТ ПАСХИ ДО ТРОИЦЫ: 
• Молитва «Царю Небесный» – не читается. Все молитвословия 

предваряются троекратным чтением тропаря: «Христос воскресе 

из мертвых…”.    Отменяются земные поклоны.

    ОТ ПАСХИ ДО ВОЗНЕСЕНИЯ:
• Все молитвословия предваряются троекратным чтением тро-

паря Пасхи: «Христос воскресе». Далее читается «Трисвятое». 

• Молитва «Достойно есть» заменяется на: «Ангел вопияше...».

ОТ ВОЗНЕСЕНИЯ ДО ТРОИЦЫ (10 ДНЕЙ)
• Все молитвословия начинаются с «Трисвятого». Тропарь Пасхи 

не читается. 

• Молитва «Достойно есть» снова читается.

Целых шесть недель Церковь во время богослужений ежедневно вспоминает 
главное событие в истории человечества — Воскресение Христово.


